



IMAGEN: *Sabine Kroschel*

# PRESENTACIÓN

---

El 2021 ha sido el año de la recuperación económica, tras afrontar en 2020 el duro golpe de la crisis sanitaria. En ese año hemos mantenido los esfuerzos y cuidados que todavía requería esta crisis y, en paralelo, hemos atendido las soluciones y políticas públicas necesarias para reactivar la economía.

Lo hemos hecho avanzando en nuestro compromiso con la transición ecológica y el reto demográfico a través de medidas estructurales, y a la vez adaptando nuestras respuestas a las circunstancias cambiantes.

Sin duda, abordar el cambio climático supone nuestro mayor reto como sociedad tanto en el presente como durante los próximos años. Por ello, hemos trabajado, reforzando los instrumentos de la política ambiental, tanto mediante las necesarias reformas y la modernización de la planificación, como a través de las inversiones sin precedentes del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia (PRTR).

Uno de los compromisos iniciales de este Gobierno dio su fruto en 2021 con la aprobación de Ley de Cambio Climático

y Transición Energética. Un marco regulatorio que responde a la necesidad de construir un país que combine con éxito las oportunidades actuales, al tiempo que se anticipa a las nuevas demandas y genera industrias y cadenas de valor competitivas capaces de fortalecer nuestra economía. Todo ello, sobre la base de un objetivo nítido como es alcanzar la neutralidad climática antes de 2050.

La puesta en marcha de la Ley ha ido acompañada de la implementación de las medidas previstas en el Plan Nacional Integrado de Energía y Clima 2021-2030, así como en otras políticas fundamentales de la transición como son los convenios de transición justa.

A todo ello se suma el enorme impulso que suponen los fondos del PRTR, cuya ejecución hemos enfocado con una clara vocación de transformación, de impulso al despliegue de energías renovables, a la eficiencia, la electrificación, el desarrollo de nuevos vectores energéticos y a la conservación y restauración de los ecosistemas y su biodiversidad.

Hemos afrontado un aumento muy significativo de nuestras responsabilidades,

derivado de la importante canalización de recursos y gran protagonismo de la transición verde en este Plan, como parte del Gobierno de España y en el esfuerzo conjunto de la Unión Europea.

En 2021 aprobamos la Estrategia de Almacenamiento Energético, clave para garantizar la seguridad del suministro y precios más bajos de la energía. También fue el año de la publicación de la Hoja de Ruta para impulsar el Autoconsumo y acercarlo a todos los consumidores. Así mismo se aprobó la Hoja de Ruta de la Eólica Marina y las Energías del Mar. Todos ellos instrumentos decisivos para el impulso a la transición energética.

El año 2021 ha supuesto la puesta en marcha, entre otros instrumentos, del I Plan de Acción de Economía Circular 2021-2023, primer desarrollo de la Estrategia de Economía Circular-España 2030, que cuenta con medidas para impulsar un nuevo modelo de producción y consumo en el que el valor de productos, materiales y recursos se mantengan en la economía durante el mayor tiempo posible.

Asimismo, se ha publicado la Estrategia Nacional de Infraestructura Verde, una red ecológicamente coherente y estratégicamente planificada y gestionada para la conservación de los ecosistemas terrestres y marinos y el mantenimiento de los servicios que nos proveen.

El esfuerzo ha sido continuo en todas las áreas, de lo que da muestra la elabora-

ción de los planes hidrológicos de tercer ciclo, que iniciaron en 2021 su proceso de consulta pública, o la revisión de la Estrategia Forestal Española y el Plan Forestal Español, como referencias de la política forestal hasta 2050.

Por último, es fundamental destacar las políticas públicas que el Ministerio ha elaborado para atajar el problema del reto demográfico en nuestro país. El Plan 130 Medidas frente al Reto Demográfico, aprobado también en 2021, apoya a los territorios como espacios de oportunidades de desarrollo social y económico, aprovechando los recursos locales, generando actividad económica, fomentando el emprendimiento y el talento asociado al entorno, a través de un modelo territorial sostenible.

Este Plan se encuentra alineado con el PRTR para garantizar la incorporación de los pequeños municipios en una recuperación verde, digital, con perspectiva de género, e inclusiva. El conjunto de sus medidas alcanza los 10.000 millones de euros de inversión para el periodo 2021-2023, el mayor esfuerzo realizado nunca para abordar la igualdad de derechos y oportunidades en nuestros pequeños municipios.

Desde el Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico hemos tenido que abordar en los últimos tiempos circunstancias sobrevenidas que han hecho necesario adoptar medidas coyunturales que se suman a medidas estructurales como las antes menciona-

das que ya estábamos implementando. Hemos afrontado una situación a nivel geopolítico enormemente compleja, que ha supuesto una gran tensión en los precios de las materias primas energéticas en los mercados internacionales.

Esta situación evidenció nuestra vulnerabilidad asociada a la dependencia de combustibles fósiles y la necesidad de reformar nuestro modelo energético, de transporte e industrial cuanto antes. Corregir los graves efectos que supone el aumento de precios de la energía para consumidores domésticos e industriales, ha requerido medidas extraordinarias como la rebaja de la fiscalidad en la factura eléctrica y de gas, y, sobre todo, un fuerte aumento de la cobertura y protección para los consumidores más vulnerables.

También hemos tenido que adoptar medidas coyunturales para circunstancias excepcionales como las erupciones volcánicas de la isla de La Palma que implicaron el desarrollo de actuaciones

urgentes de apoyo a su reconstrucción económica y social.

Esta memoria pretende dar cuenta del trabajo realizado en este Departamento durante el año 2021.

Por ello, quiero dar las gracias a todas las personas que trabajan en el Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico, así como en el resto de administraciones españolas, empresas, agentes sociales u organizaciones no gubernamentales.

En definitiva, a todos los que acompañan nuestra decidida apuesta por la transformación del modelo energético, la protección a nuestros ecosistemas y biodiversidad y las políticas de mitigación y adaptación al cambio climático.

**TERESA RIBERA RODRÍGUEZ**

*Vicepresidenta Tercera  
y Ministra para la Transición Ecológica  
y el Reto Demográfico*